

にほんきょうとへん  
「みんなの日本～京都編」

さとうとぶんさようだいがくきょうじゅ  
京都文教大学教授

すぎもとせいこ  
杉本星子



せんねんみやこきょうと  
<千年の都京都>

京都ほど、「古都」という言葉が似合う町はないでしょう。

794年に桓武天皇が平安京に都を遷してから千年あまり。1869年に天皇が東京に遷るまで、京都はずっと日本の都でした。そして今も、京都は日本の伝統文化の中心であり続けています。京都には、金閣寺や清水寺など、世界遺産「古都京都の文化財」に認定された17の寺社が点在しています。そのひとつである宇治の平等院は、平安中期すなわち10世紀の宮廷を舞台にした長編小説「源氏物語」の、主人公光源氏のモデルとされる源 融の別荘だったといわれています。宇治十帖と呼ばれる物語後段のヒロイン浮舟が眺めた山々や身を投げた宇治川の流れは、今も変わりません。光源氏の妻の葵上と恋人の六条御息所が出会った葵祭の祭礼も、現在なお行われています。このように、千年前の物語の世界と同じ風景に身をおくことができるのが、「古都」京都の魅力です。

葵祭、時代祭とともに京都三大祭に数えられる祇園祭は、9世紀に始まり、一時途絶えましたが、1500年に再興されて現在まで続いています。祭りの時に市中を巡る9つの鉾と23の山には、16世紀～18世紀の中国やペルシャ、ベルギーなどのタペストリーが飾られ、「動く美術館」と呼ばれています。「動く文化財」といえば、舞妓さんもそういえます。彼女たちの着物や簪はまさに芸



じゅつひん　まいこ　じしん　おど　がっき　でんとうぶん　か  
術品ですし、舞妓さん自身、踊りや楽器といった伝統文化のプロフェッショナルなのです。  
きょうと　じしゃ　かんこう　ち　いぜん　しんこうくうかん　とあ　やま　しゃっけい　にわ　まちや  
京都の寺社は、観光地である以前に信仰空間です。遠くの山を借景とした庭も、町屋とよば  
れれる家も、人々の生活空間です。京料理や和菓子も、日常生活のなかで受け継がれています。  
きょうと　あとず　ひと　おお　きょうと　こい　れきし　ふる　けしき　うつく  
京都を訪れた人の多くが「京都に恋して」しまうのは、たんに歴史が古く景色が美しいからでな  
く、生活のなかに千年の伝統が息づいているからではないでしょうか。

## プロフィール

すぎまと　せいこ  
**杉本 星子**

きょうとぶんきょうだいがくにんげんがく　ぶ　ぶん　か　じんるいがく　か　きょうじゅ　せんもん　ぶん　か　じんるいがく　みのみ　けんきゅう  
京都文教大学人間学部文化人類学科・教授。専門は文化人類学、南アジア研究。  
おも　ちょしょ　きょうどうけんきゅうせん　こ　せいかつ　きろく　つる　み　かず　こ　ぶん　こ　たいわ　み　らい　つうしん　ねん  
主な著書：『共同研究 戦後の生活記録にまなぶー鶴見和子文庫との対話・未来への通信』（2009年、  
にしかわゆう　こ　すぎまとせい　こ　へん　に　ほん　と　しょ  
西川祐子・杉本星子編、日本図書センター）、『サリー！サリー！サリー！：インド・ファッショントをフィー  
ルドワーク』（2009年、京都文教大学ブックレットNo.2、風響社）、『「女神の村」の民族誌現代インド  
の文化資本としての家族・カースト・宗教』（2006年、風響社）など。